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Muestra “Retratos y 
paisajes” tiene su 
apertura este jueves 
en San Pedro

FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO

Campanil partió abajo en el  
marcador, lo empató en el segundo 
tiempo y luego pudo ganarlo: 
tuvo chances muy claras y el juez 
Cabero no le cobró un penal tras 
una mano evidente.  

UdeC igualó con 
Santa Cruz en duelo 
que tuvo un final 
con polémica

DEPORTES PÁG.16
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Nuevas regulación de buses 
está en distintas fases en 
Concepción y Coronel
Se espera entre en vigencia en Concepción en 
octubre próximo, mientras en Coronel se 
encuentra en fase de diseño. Movilización de 
dos empresas tomecinas que cortaron el  
tránsito desde y hacia Concpción dejaron a 
cientos de personas aisladas. Seremi de 
Transportes aseguró que recibirán sanciones. 
CIUDAD PÁGS.7-8

Proyectan que inminente 
caída de Tasa Interés bajará 
gradualmente dividendos

SE ESPERA ANUNCIO DEL BANCO CENTRAL PARA ESTE VIERNES

Una inminente caída de la Tasa 
de Interés se espera anuncie el 
Banco Central este viernes, lo que 
bajaría gradualmente los dividen-

dos y los créditos hipotecarios 
según el Gobierno y analistas 
regionales. 
Javier Sepúlveda, seremi de 

Economía, Fomento y Turismo de 
Biobío, señaló que “este inicio de 
descensos reiterados de la TPM 
(Tasa de Interés) ocasionará una 

mayoría de rebajas de la Tasa de 
Interés de productos bancarios, 
incluidos los créditos hipoteca-
rios, por lo tanto, es beneficioso 

para  consumidores que están con 
créditos hipotecarios fijados con 
tasa variable”.  

También traería efecto en hipotecarios y productos del sistema bancario en general. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.13
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Con un carnaval para los 
estudiantes comenzará 
una serie de acciones para 
relevar los 200 años de este 
emblemático estableci-
miento de Educación 
Secundaria de 
Concepción, que se ubica 
en tercer lugar entre los 
colegios más antiguos de 
todo el país.  

Liceo Enrique 
Molina  
Garmendia 
comienza su  
celebración  
bicentenaria 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. LAURA AZÓCAR 
Investigadora Centro de Energía Ucsc

En Chile la producción de bio-
combustibles ha tenido altos y ba-
jos. Hace casi 20 años aparecieron 
los primeros proyectos asociados 
a la producción de biodiesel de 
primera generación. Pero la baja 
disponibilidad de suelos agrícolas 
terminó por descartar esta idea, 
por lo que surgieron nuevos desa-
fíos para su producción, utilizan-
do aceites residuales de fritura y 
otros más novedosos aún asocia-
dos al uso de microalgas. 

Algo similar ocurrió con la línea 

de calidad en Chile, lo cual no fue 
acompañado con la esperada reba-
ja en impuestos implementada en 
países desarrollados. 

Para el caso del pellet ha habido 
una respuesta más rápida a través 
de la Mesa de Pellet y la promulga-
ción de la Ley que reconoce los 
biocombustibles sólidos como 
energéticos. Sin embargo, hay bre-
chas importantes que cubrir, como 
la implementación de una norma 
chilena de calidad del pellet y dar 
pasos más firmes para la erradica-
ción definitiva de la leña.  

Con el creciente interés en los 
biocombustibles de aviación, apa-
rece nuevamente la incertidum-
bre de sus proyecciones en nuestro 
país. Esta vez se espera que las po-
líticas públicas puedan dar una 
respuesta a tiempo para estar a la 
mano con nuestros avances cien-
tíficos.  

Tomar acciones concretas basa-
das en el desarrollo tecnológico 
para disminuir las emisiones y ge-
nerar nuevas alternativas de com-
bustibles a un costo competitivo, 
son desafíos que no pueden esperar.

perando las 200.000 toneladas en 
2022. El mercado ha sido dinámi-
co, con mucho interés en nuevos 
emprendimientos. Sin embargo, 
la escasez de materia prima y pro-
blemas de logística han generado 
quiebres de stock, desmotivando la 
incorporación de nuevos consu-
midores.  

La academia también en este 
caso ha respondido investigando 
biomasa alternativa e implemen-
tando laboratorios de análisis. Fu-
turos desafíos están siendo enfoca-
dos en los combustibles para avia-
ción, donde el interés radica en 
disminuir las altas emisiones de 
CO2 que genera este tipo de trans-
porte. Seguramente en esta línea la 
academia generará también nue-
vos desarrollos para buscar intro-
ducir estas tecnologías en Chile.  

Todos estos avances científicos, 
que van de la mano con la diversi-
ficación energética y la disminu-
ción de las emisiones de CO2, no 
han ido alineados con el avance en 
materia de políticas públicas. Para 
el caso del biodiesel y el bioetanol 
se promulgaron dos normativas 

del bioetanol. Con resultados bue-
nos y malos, estos proyectos nos 
dejaron importantes avances en la 
formación de capital humano, así 
como una base científica y labora-
torios con equipamiento de alto 
estándar. Pese a estos avances, la-
mentablemente la industria de es-
tos biocombustibles en Chile no 
logró prosperar. Luego de esta ex-
periencia, actualmente nos encon-
tramos ante nuevos desafíos.  

La producción de pellet ha teni-
do un incremento significativo, su-

Potencial y desafíos para 
biocombustibles en Chile

PABLO GAETE VILLEGAS  
Magíster en Arte y Patrimonio 
Director de Balmaceda Arte Joven Biobío 

En 1971, el cantautor y folclorista 
Ángel Parra hijo de Violeta, lanzó su 
decimoprimer álbum de música. 
Grabado en el sello DICAP, este Long 
Play como se decía entonces, se titu-
laba por el lado A “Canciones de la 
Patria Nueva” y al puñado de cancio-
nes del lado B las tituló “Corazón de 
Bandido”. Ese mismo año, fallecía el 
payador y cantor popular de nuestra 
región, Críspulo Gándara, autor de 
tres de las canciones que se interpre-
tan en ese disco. De no ser por este 
homenaje y rescate que Ángel Parra 
hace de él, quizá no tendríamos re-
gistro de su gran obra musical. 

Había nacido en Concepción en el 
año 1883 y se mantuvo por años vin-
culado a la región a pesar de su ine-
vitable traslado a la capital para gra-
bar sus canciones. Hijo de familia 
una obrera de escasos recursos, Crís-
pulo Gándara debió salir a tempra-
na edad a ganarse la vida. Comenzó 
a los doce años como aprendiz de ho-
jalatero, oficio al que le dedico varios 
años, especialmente cuando ya no 
pudo dedicarse a la música.  

Cuando llegó a Santiago, debuta-
ba ya en las radioemisoras el tradi-
cional conjunto Los Cuatro Huasos. 
Entonces Gándara creó sus propios 

Ahora que Concepción está pos-
tulando a ser reconocida por 
UNESCO como integrante de la Red 
de Ciudades Creativas en el ámbito 
de la Música, es muy necesario res-
catar la memoria y visibilizar la his-
toria ancestral de muchas expre-
siones y proyectos musicales diver-
sos que en la región del Biobío se 
han expresado por muchas déca-
das. Esto permitirá tener un sopor-
te sólido, un patrimonio y un espe-
sor cultural que evidencie sin duda 
que Concepción es una verdadera 
ciudad musical destacada a nivel 
mundial.

conjuntos. Los Huasos de Pichide-
gua y Los Trovadores de Arauco fue-
ron dos de los más importantes. Con 
ellos trascendió los estudios de gra-
bación, paseando su música por todo 
Chile y gran parte de América del 
Sur.  

Heredero de la auténtica tradición 
de la lira popular chilena, que desde 
fines del siglo XIX y principios del 
XX se expresaba en la denominada 
“poesía de cordel”. Textos impresos 
en grandes pliegos de papel y escritos 
en forma de décimas ilustradas con 
pequeños grabados, colgaban en pla-
zas y calles dando cuenta de las no-
ticias políticas y las tragedias del 
mundo popular. Canciones como “La 
Pobre Loca”, “El Hundimiento del An-
gamos” y “Corazón de Bandido”, gra-
badas por Ángel Parra en el disco 
mencionado, son genuina expresión 
de aquello. 

Durante la década del treinta del 
siglo pasado el sello Odeón comen-
zó a grabar discos en Chile y Críspu-
lo Gándara fue de los primeros en su 
género en pisar un estudio de graba-
ción. Posteriormente en 1945 regre-
só a su querida tierra penquista. En 
junio de 1971 los diarios informaban 
de un homenaje rendido a este artis-

ta en Concepción, en el que se le 
otorgaba además una pensión de 
gracia por parte del Congreso Nacio-
nal por su destacado aporte al folclo-
re y a la poesía popular chilena. Pero 
como suele ocurrir con el reconoci-
miento a nuestros talentos una vez 
más la recompensa llegó tarde, pues 
el 5 de julio de 1971 moría Críspulo 
Gándara, uno de los últimos autén-
ticos payadores chilenos. En recuer-
do a su memoria una población de 
la comuna de Hualpén lleva su nom-
bre. Es probable que muchos de sus 
habitantes no sepan quien fue Crís-
pulo Gándara. 

Críspulo Gandara, 
patrimonio musical 
del Biobío

Hace una semana que 
el programa de Televi-
sión Nacional, Informe 
Especial, denunció los 
nexos irregulares del re-
presentante de futbolis-
tas, Fernando Felicevich, 
en donde se le sindica 
como vendedor de juga-
dores, dueño de clubes, y 
de los auspiciadores de 
los mismos; es decir, juez 
y parte. En las últimas ho-
ras, el canal emitió una 
segunda parte, con nue-
vos antecedentes. Se le 
vincula con parte de la 
propiedad de: Universi-
dad de Chile, Audax Ita-
liano, Unión la Calera, 
San Luis de Quillota, Fer-
nández Vial, Huachipa-
to y Deportes La Serena. 

 
Matías Olivares 
@matiasolvares 
Cuando ventilen los perio-
distas que están vincula-
dos con felicevich va a que-
dar la grande, estoy seguro 
que varios de TNT Sports 
caerán, por algo hablan 
tan bien de jugadores 
muertos representados por 
esa arpía. 
 
Omar Gutiérrez 
@guti_1971 
Coincidencias de la vida 
FF es Felices y Forrados y 
Fernando Felicevich usan 
la misma sigla 
 
Milovan Stanojevic 
@Beastiex 
Otro reportaje más y va te-
ner que cerrar la escuela 
de fútbol popular de vidal y 
felicevich en la dehesa. 
 
Basti Cifuentes 
@BastiCifuentess 
La ANFP insistió que el fút-
bol chileno “está en orden” y 
que Fernando Felicevich 
no es dueño de ningún 
club...???? 
 
Juan José Arriagada 
@jarriaga 
Pasó Miguel Nasur y le gri-
tó mafioso sinvergüenza a 
Felicevich

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Más de cuatro mil usuarios, a nivel regional, 
se vieron beneficiados con la condonación 
de compromisos de la Dirección General 
del Crédito Prendario, conocido como “Tía 

Rica”, por un monto total  $236 millones 923 mil 241. Un 
grupo donde la mayoría son adultos mayores y mujeres 
sin acceso a la banca ni cajas de compensación, y que 
deben recurrir a este tipo de alternativas por no tener otra 
forma de acceder a dinero. 

La seremi del Trabajo y Previsión Social,Sandra Quin-
tana, indicó que los dineros de los créditos otorgados cre-
cieron un 28% en los primeros siete meses de 2023, respec-
to del mismo periodo de 2022. Además, destacó que las 
condonaciones y rebajas de intereses que beneficiaron a 
los usuarios de la zona, con hasta ocho meses de deudas 
“perdonadas” o bien agregarlas como cuotas finales y la re-
baja de los intereses. También se aplazaron los remates de 
forma que la gente contara con más tiempo para poder re-
cuperar las prendas que habían dejado, donde hubo mu-
chos usuarios que se acogieron a estos beneficios. 

Del aumento del 28% en el monto total de los crédi-
tos en los primeros siete meses de 2023, Sandra Quin-
tana dijo que hay varias razones. “Desde el aspecto eta-
rio, los usuarios de la ‘Tía Rica’ corresponden principal-
mente a adultos mayores y mujeres, quienes son los 
que más solicitan los servicios de la Dirección de Crédi-

Condonaciones de la “Tía Rica”  
y préstamos en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Política de Ciberseguridad 
  
Señora Directora: 

La nueva Política Nacional de Ci-
berseguridad anunciada en mayo, 
se encuentra en su fase final de trá-
mite antes de entrar en vigencia. 
Esta es una actualización de su pri-
mera versión, elaborada en 2017, 
que se basa en los principios de co-
operación, innovación y educación, 
con el principal objetivo proteger 
los sistemas informáticos y redes 
del país de los ataques cibernéticos. 

Constituye sin duda una urgen-
cia, por cuanto la ciberseguridad es 
un tema cada vez más relevante de-
bido al crecimiento de las amenazas 
cibernéticas a nivel global. Por esta 
razón, se espera que tenga un alcan-
ce significativo en varios ámbitos, 
como por ejemplo el fortalecimien-
to de la colaboración público-priva-
da, especialmente porque es el sec-
tor privado el que posee la mayor 
parte de la infraestructura crítica.  

Otra expectativa importante es 
que la nueva política mejore el nivel 
de madurez de la ciberseguridad en 
el país, favoreciendo el desarrollo 
de capacidades, la adopción de me-
jores prácticas y marcos de gestión 
de riesgos más robustos. Es funda-
mental que Chile trabaje de mane-

ra proactiva en estos ejes y conside-
re expandir su enfoque a medida 
que evoluciona el panorama de ci-
berseguridad. 

Todos los actores involucrados 
debemos promover un cambio cul-
tural en relación con la ciberseguri-
dad, a fin de que las personas y or-
ganizaciones comprendan los po-
tenciales riesgos del entorno digital 
y adopten prácticas preventivas co-
tidianas. Además, es clave la adap-
tabilidad En este sentido, es claro 
que la nueva Política Nacional de 
Ciberseguridad es un paso adelan-
te para Chile, sin olvidar que es un 
ámbito complejo que requiere de 
un esfuerzo continuo. Tanto el Es-
tado, como el sector privado y las 
personas debemos trabajar juntos 
para proteger a Chile de los ataques 
cibernéticos. 

 
Ignacio Avilés 
 
La banca invisible 
  
Señora Directora: 

La banca invisible no solo ha faci-
litado las transacciones financieras, 
sino que también ha cambiado la 
forma en que los consumidores in-
teractúan con los servicios banca-
rios en general, lo que ha llevado a 

instituciones financieras tradicio-
nales a reconsiderar sus modelos 
de negocio. Hoy en día, los bancos 
están adoptando tecnologías inno-
vadoras, como plataformas SaaS, 
para ofrecer una experiencia ban-
caria más personalizada, más digi-
tal y sin fricciones, analítica predic-
tiva, inteligencia artificial y realidad 
virtual convirtiéndose en el nuevo 
desafío para ellas.  

A pesar de ello, no cabe duda de 
que la banca invisible está revolu-
cionando la manera en que nos re-
lacionamos con los servicios ban-
carios y financieros, integrándolos 
de forma fluida en nuestra vida dia-
ria. La combinación de pagos sin 
contacto, aplicaciones de finanzas 
personales, inteligencia artificial y 
plataformas fintech está haciendo 
que la gestión financiera sea más fá-
cil, conveniente y accesible que 
nunca. A medida que avanzamos 
hacia un futuro cada vez más digi-
tal, es importante abrazar estas in-
novaciones y al mismo tiempo ser 
conscientes de los desafíos y riesgos 
asociados. La banca invisible está 
aquí para quedarse y seguirá evolu-
cionando para mejorar nuestra ex-
periencia financiera en el futuro. 

 
Pablo Pereyra Portugal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

to Prendario, empeñando cosas”. Igualmente, mencio-
nó que “en el caso de las mujeres, se trata de personas a 
quienes les ha costado recuperar los cupos laborales o 
no las han podido retomar por problemas familiares de-
bido a situaciones como el cuidado de adultos mayores 
o maternidad que es gente que no está bancarizada, sin 
acceso a créditos porque para eso deben tener un tra-
bajo ya que, si está censante, no lo otorgan”. 

En el mismo sentido, Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, apuntó a esta alza en la solicitud de préstamo que  
“todo se resume en la falta de liquidez en el bolsillo de 
los hogares. Ya no se han entregado más retiros de AFP; 
no se dan los aportes IFE que fueron en la pandemia (…) 
la inflación ha hecho que suban las tasas de interés para 
créditos de consumo, lo que desincentiva la solicitud de 
créditos comerciales en los bancos, y ahí una alternati-
va es la ‘Tía Rica’”. De todas maneras, es necesario tener 
cuidado y analizar bien antes de hacer una solicitud de 
este tipo de préstamos. 

La seremi del Trabajo y Previsión 

Social,Sandra Quintana, indicó que 

los dineros de los créditos otorgados 

crecieron un 28% en los primeros 

siete meses de 2023, respecto del 

mismo periodo de 2022.

¡
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“Ha quedado demostrado 
que el Gobierno llegó tarde 
al combate de los 
incendios”. Sergio Bobadilla. 
Diputado UDI.

“Me parece que podremos 
llegar a conclusiones 
importantes”. María 
Candelaria Acevedo. Diputada 
PC.

“Muchas organizaciones 
ubicadas en localidades 
rurales vieron afectadas su 
infraestructura”. Jessica 
López. Ministra MOP.

Congresistas locales destacan 
avances de la comisión 
investigadora por incendios

INSTANCIA DEBERÁ EVACUAR INFORME CON SUS CONCLUSIONES

Congresistas del Biobío que inte-
gran la comisión investigadora de los 
incendios forestales comentaron los 
avances de la instancia alojada en la 
Cámara de Diputados.  

El presidente de la comisión, dipu-
tado UDI Sergio Bobadilla, dijo que 
con el avance del proceso ha quedado 
en evidencia que hubo errores del Eje-
cutivo. 

“En la comisión investigadora que 
presido ha quedado demostrado que el 
Gobierno llegó tarde al combate de los 
incendios. Los testimonios que se han 
presentado en la comisión investigado-
ra así lo demuestran. Como también la 
alta intencionalidad en la provocación 
de estos incendios ha quedado de ma-
nifiesto. Como también el decretar es-
tado de emergencia tuvo una inciden-
cia no menor, ya que cayeron la canti-
dad de incendios al 50% que se venían 
produciendo hasta antes de la declara-
ción de estado de emergencia”, dijo. 

Agregó que “eso demuestra una vez 
más que el Gobierno no utiliza oportu-
namente las herramientas que el Esta-
do de Derecho le entrega para comba-
tir situaciones como las que ocurren en 
los incendios forestales. La presencia 
de las Fuerzas Armadas en el territorio 
es un elemento inhibidor y así ha que-
dado demostrado con los testimonios 
que recogimos en la comisión investi-
gadora”. 

Por su parte, la diputada del PC, Ma-
ría Candelaria Acevedo, indicó que 
“hemos realizado un trabajo transver-
sal escuchando a diversas autorida-
des políticas, así como también a veci-
nos de las zonas afectadas. Hoy (lu-
nes) estuvimos con la Ministra de 
Obras Públicas, Jessica López, así como 
también el titular de la Dirección de 
Vialidad, Horacio Pfeiffer. Me parece 
que podremos llegar a conclusiones 

diferentes reparticiones distribuidas 
en todo el país. 

Pfeiffer puntualizó que, en caso de 
los incendios forestales, la coordina-
ción se efectuó en conjunto con la Co-
naf. “Se realizó mediante la eliminación 
de vegetación combustible de las fajas 
de los caminos y, una vez declarada la 
emergencia, con la construcción y 
mantención de contrafuegos”, acotó. 

Afirmó que es un trabajo que se si-
gue realizando. “Estamos trabajando 
durante todo el invierno y, principal-
mente, en la época de primavera. Va-
mos a fortalecer los equipos de traba-
jo para que cuando lleguemos al vera-
no podamos tener limpia la faja lo más 
posible. Que sea un elemento que ayu-
de a evitar la propagación de los incen-
dios”, remarcó.
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importantes y no sólo recabando los 
antecedentes que esta emergencia nos 
dejó, sino que también, tomando los in-
formes de otros incendios”. 

Añadió que “por lo mismo espero 
que el informe que nosotros evacuemos 
no quede como un papel más que que-
da archivado, sino que efectivamente se 
tomen en consideración las observacio-
nes que hemos realizado a la fecha, 
más las que estarán en el documento fi-
nal, tomándose de forma inmediata las 
medidas respectivas. Para eso insto a 
que se haga uso de la tecnología con la 
que se cuenta en el mundo y que tam-
bién los estándares de seguridad en 
torno a la prevención de incendios fo-
restales esté aparejada a los estándares 
internaciones, lo que nos llevaría como 
país a disminuir al máximo la ocurren-
cia de incendios forestales”. 

 
En el Congreso 

Tal como lo se-
ñaló la diputada 
Acevedo, este 

lunes la comisión investigadora recibió 
la visita de representantes del MOP y de 
Vialidad. Específicamente, recibió el 
testimonio de la ministra de Obras Pú-
blicas, Jessica López. La secretaria de Es-
tado señaló que la gestión de los riesgos 
pasa a ser una actividad esencial en la 
labor de las empresas y del Estado para 
prevenir los incendios. 

En la ocasión, la autoridad indicó 
que “muchas organizaciones ubicadas 
en localidades rurales vieron afectadas 
su infraestructura en los servicios de 
conectividad y en la provisión de agua 
potable por los incendios”, puntualizó. 

En la sesión, también estuvo pre-
sente el titular de la Dirección de Via-
lidad, Horacio Pfeiffer. Sostuvo que la 
entidad ha fortalecido su presencia 
en terreno para enfrentar las emer-
gencias. Particularmente, 
respecto de la capa-
cidad de reac-
ción de las 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

se incendiaron en la temporada 2022-
2023 en la Región del Biobío.

Alrededor de 200 mil has.

La investigación 
sobre incendios 
forestales 
corresponde a 
una petición de 
64 diputadas  y 
diputados. Se 
generó tras la 
expansión  y el 
grave daño 
asociado a los 
focos  de 
incendio 
presentados en 
la  temporada 
2022-2023.
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Con un carnaval para 
los estudiantes 

comenzará una serie de 
acciones para relevar 

los 200 años de este 
emblemático 

establecimiento de 
Educación Secundaria 

de Concepción. 

26-07-23:  a las 12 horas se 
realizará el Carnaval de 
Lanzamiento de los 200 
años en el Liceo Enrique 
Molina Garmendia . 

09-08- 23:  a las 11 horas 
será  Acto Bicentenario 
destinado a estudiantes y a 
funcionarios. A las 18 horas 
a autoridades. 

12-08-23: a las 12 horas se 
invita a un almuerzo de 
camaradería de 
exfuncionarios y 
exalumnos.

Liceo Enrique Molina  
Garmendia parte su  

celebración  
bicentenaria

ESTÁ EN EL TERCER LUGAR DE COLEGIOS MÁS ANTIGUOS DEL PAÍS  

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Liceo Enrique Molina Garmendia 
de Concepción se encuentra desde 
hace varios meses preparando el Bi-
centenario de su institución, en que se 
recordará el 9 de agosto de 1823, como 
fecha de su fundación. El programa 
de actividades fue financiado por el 
Gobierno Regional del Biobío y co-
mienza con el Carnaval de Lanzamien-
to de los 200 años, el miércoles al inte-
rior del liceo.  

Como una institución que valora la 
diversidad y que también alimenta la 
participación democrática en sus es-
tudiantes, definen los propios profeso-
res y ex alumnos al ambiente que se 
vive dentro del recinto. Además, afir-
maron que se preocupan de entregar 
una educación que dignifica a los es-
tudiantes, a través de la adquisición de 
herramientas que apoyan su proceso 
de aprendizaje en diversos niveles. 

Ciertamente en 200 años han transi-
tado por estas aulas un sinnúmero de 
generaciones distintas, cada una con 
aspiraciones y características diferen-
tes. Hace unos 30 años el liceo alberga-
ba a cerca de 2.600 alumnos en su edi-
ficio, hoy esa cantidad parece poco 
efectiva para una buena calidad en la 
educación, según las estimaciones de la 
directiva del liceo y si se lograra la repa-
ración el ala Norte del establecimiento 
la matrícula que actualmente es de 311 
jóvenes y podría aumentarse a 500. 

  
Exalumnos 

Desde hace más de 100 años existe 
también la Sociedad de Ex Alumnos 
del Liceo Enrique Molina, cuyo presi-
dente es Johnny Villouta, quien egre-
só en 1976 y es arquitecto. Esta agru-
pación realiza diferentes reuniones en 
torno de la tradición del liceo del cual 
egresaron y una de las que más ha pre-
valecido es aquella de entregar un pre-
mio de excelencia académica a los me-
jores estudiantes de cada generación, 
además de estar siempre relaciona-
dos a las actividades de aniversarios 
del liceo y en especial durante todo este 
año en que se realizarán varias activi-
dades para conmemorar los 200 años 
de historia del recinto.  

“Buscamos ser la expresión de la 
tradición de la educación pública, te-
nemos integrantes desde la genera-
ción del año 60 aproximadamente, he-
mos visto la evolución de la educa-
ción a lo largo del tiempo y eso permite 
también poder evaluar lo que ha sido 
la historia de nuestro liceo también de 
la mano con las reformas educaciona-
les”, indicó Villouta.  

Continúa en pág. 6
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Chile estudió en el Liceo 
Enríque Molina, así como 
también Ennio Vivaldi quien 
fue rector de la Universidad 
de Chile. 

Juan Antonio Ríos 
ex Presidente de  

Curso Fiscal de Leyes en 
1865 en tiempos que la 
ciudada aún no contaba con 
la universidad.  

Un hito impornte 
fue la creación del 

estudiantes igual que todo el resto los 
chicos. Son adolescentes, son impe-
tuosos, son energéticos. Lo que nece-
sita es dignificar al estudiantado, dar-
les desde lo material todo lo que los 
chicos necesitan para poder desarro-
llar todas estas competencias que he 
descrito y que son necesarias para el 
mejor desarrollo cierto de sus inteli-
gencias”, destacó. 

La intención del liceo es que en el fu-
turo poder transformarse en un esta-
blecimiento plurigenérico y poder re-
cibir a un alumnado diverso en mate-
ria de identidad de género. “Queremos 
acoger a los diferentes tipos de estu-
diantes. Muchas veces no se conside-
ran en los otros colegios porque en ge-
neral van poniendo un cedazo a aque-
llas diferencias que son marcadas”, 
explicó Campos y agregó que para 
aquello se han asesorado con diferen-
tes instituciones como los pilares de 
género de la Universidad de Chile y el 
Instituto Nacional. 

“No tenemos definido en qué año lo 
haremos, lo que pasa es que hay algu-
nas situaciones que tienen que ver con 
infraestructura y con las autorizacio-
nes para que nosotros podamos llegar 
a tener un liceo de estas característi-
cas”, explicó Lorena Campos. 

Respecto de la cantidad de matrícu-
la la inspectora comentó que antes te-
nían 46 estudiantes por aula. “No sé si 
ahora pudiéramos tener esa cantidad 
en términos educativos. El hecho de te-
ner 20 estudiantes por curso a noso-
tros también nos ha facilitado la llega-
da al estudiante, y a la educación más 
personalizada una educación más cer-
cana. Con ello se ha mejorado el están-
dar de liceo, que no lo teníamos hace 
15 o 20 años atrás. Las sala de clases es-
tán todas con estufas, tres en cada 
una. Tenemos evacuador de CO2, ter-
mopaneles y salas acústicas”, mencio-
nó Campos. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA BIBLIOTECA   
atesora libros de gran 
antiguedad.  

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Esta sociedad fue fundada hace 105 
años, inició en 1917, comentó el presi-
dente de la sociedad. “Y quizás lo que 
se puede destacar ahí que el mismo 
grupo que dio origen a la sociedad de 
salud en 1917, quienes un año más 
tarde en 1918 funda la universidad, o 
fue uno de los grupos que estuvieron 
presentes en la fundación o la creación 
de la Universidad de Concepción. En-
tonces, tenemos ahí una hermandad 
de años”, afirmó.  

“Nosotros tenemos una tradición 
que por estatuto nos fue heredada y la 
hemos cumplido fielmente hasta el 
día de hoy, que es la premiación de los 
mejores alumnos para los cuartos me-
dios cuando se termina el año. Veni-
mos premiando a toda la excelencia 
académica y a los mejores alumnos 
que se han destacado a lo largo de su 
promoción”, contó. 

Cuando se reúnen los exalumnos 
existe un sentimiento que en su mayo-
ría comparten, indicó el presidente de 
la sociedad. “Todos hemos reconoci-
do, la estrofa de nuestro himno que 
dice: Por nuestra labor silenciosa. Por-
que nos caracterizamos como liceanos 
por hacer un trabajo sin tanto ruido 
con el ánimo de ir apoyando las distin-
tas actividades y al mismo tiempo tra-
bajando desde nuestras distintas áreas 
tratando de contribuir al desarrollo 
de nuestra ciudad”, describió Johnny 
Villouta.  

Esta forma de ver su rol en la socie-
dad, para los exliceanos tiene que ver 
con los valores que se les inculcaron 
durante su estadía en el Liceo Enrique 
Molina Garmendia, una formación 
marcada por el compromiso social. 
“Con profesores que realmente eran 
comprometidos con la formación. Por 
ejemplo, si un alumno llegaba mojado, 
ellos se preocupaban de tener un par 
de pantalones, conseguirle un buzo. 
Cosas de esa naturaleza que van mar-
cando, ese sentido de apoyo y de cari-
ño de los profesores marca también la 
generación”, dijo. 

 
Mirada liceana 

Víctor Alarcón, jefe de la Unidad 
Técnico Pedagógica (UTP), señaló que 
observa al liceo como un referente 
para la Región y para el país en el sen-
tido de lo histórico. “Entre paréntesis, 
desde el año 1960 hasta ahora, son 20 
mil los estudiantes que han egresado, 
entonces el aporte en el sentido del de-
sarrollo de la región ha sido enorme”, 
indicó.  

“A nivel local que es muy importan-
te, un liceo muy activo con un estu-
diante muy proactivo con una con una 
formación participativa democráti-
ca”, estableció Alarcón. 

Para el jefe de UTP este estableci-
miento educacional tienen importan-

ción, Víctor Alarcón comentó que por 
un lado están las actividades de Ani-
versario y por otras las de Bicentena-
rio, que si bien son lo mismo es nece-
sarios separarlas. “Porque cumplimos 
este año, 200 años entonces somos 
unas las tres instituciones educativas 
más antiguas del país, por lo tanto eso 
nos trasciende por lejos, el Bicente-
nario es algo que alcanza la comuni-
dad regional y nacional por eso el Go-
bierno regional y y muchas institucio-
nes de la región están involucradas o 
se han acercado y están participando”, 
afirmó. 

Con motivo del Bicentenario, desde 
el liceo ya han notado un interés por la 
comunidad externa de participar en 
las actividades y también desde el in-
terior del colegio, incluso los padres y 
apoderados para quienes es más com-
plejo participar por situaciones labo-
rales. “Internamente todos los esta-
mentos que componen la comunidad 
educativa, evidentemente están invo-
lucrados y entusiasmados (...) por 
ejemplo a la Directiva del Centro 

Alumnos  ahora en una reunión cuan-
do nos presentamos con ellos, les de-
cíamos: ustedes son las Directiva del 
Centro Alumnos del Bicentenario que 
no es algo menor y y eso ha calado los 
estudiantes”. 

 
Inspectora General 

En tanto, Lorena Campos, inspecto-
ra general quien trabaja hace 30 años en 
el Liceo, detalló cómo a lo largo de los 
años los jóvenes que asisten al estable-
cimiento van cambiando conforme a 
las diferentes generaciones, hoy ven a 
un grupo de estudiantes evidentemen-
te mucho más relacionados con la tec-
nología y más demandantes que las ge-
neraciones anteriores. “Al mismo tiem-
po hoy se requiere tener cuidados que 
no teníamos en otros tiempos, resguar-
dar la seguridad de los estudiantes. 
También inculcarles ciertos hábitos 
que antes se daba por sentado que lo 
hacían los padres y apoderados estaban 
más encima del colegio”, indicó. 

“Los estudiantes en nuestro liceo 
son sumamente heterogéneos (...) Son 

ESCRITORIO DE  
Enrique Molina 

Garmendia, está ubicado 
en el salón patrimonial 

del establecimiento.

Viene de pág. 5

tes convenios como el que mantiene 
actualmente con la Universidad de 
Concepción, en gran medida gracias 
a su calidad de referente. “Es un espa-
cio educativo donde se produce mu-
cha cultura y se produce conocimien-
to entonces tiene ese sello”, apuntó.  

En cuanto a las actividades que se 
tienen preparadas para esta celebra-
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Se espera entre en vigencia en Concepción en octubre próximo, mientras en Coronel se encuentra en fase de 
diseño. Movilización de dos empresas tomecinas que cortaron el tránsito desde y hacia Concpción dejaron a 
cientos de personas aisladas. Seremi de Transportes aseguró que recibirán sanciones. 

valor del pasaje podría ser 
una de las ventajas del 
sistema regulatorio de 
transportes en Lota - Coronel.

Hasta un 20% de 
descuento en el  

 y frecuencia que deberían 
cumplir las líneas de transporte 
son una de las mejoras que 
incorporará el sistema.

Los tiempos de 
desplazamiento

Avanzan Perímetros de Exclusión: 
nueva regulación está en distintas  
fases en Concepción y Coronel

ASEGURÓ EL SEREMI DE TRANSPORTES, HÉCTOR SILVA 

Las nuevas regulaciones del 
transporte público se encuentran 
en diversas fases de trabajo para su 
concresión en el Gran Concepción 
y en Coronel y Lota. Normativa que 
permitirá regular los servicios de 
taxibuses  que circulan por Con-
cepción, Talcahuano, Hualpén, 
Hualqui, Chiguayante, San Pedro 
de la Paz y Penco, además del que re-
gulará la locomoción entre Lota, 
Coronel y la capital regional. 

El seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones del Biobío, Héctor 
Silva, indicó a Diario Concepción 
que están trabajando para concre-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tar la regulación del sistema de lo-
comoción colectiva local y, que se-
gún sus proyecciones, la norma se 
concretaría antes de fin de año. 

“Nos encontramos en medio del 
proceso de participación para defi-
nir la regulación de Coronel-Lota. 
Con el objetivo de recoger las ideas 
de los habitantes de las comunas 
Coronel, Lota y San Pedro de la Paz. 
Esta es la segunda fase del proceso 
donde a la fecha llevamos tres en-
cuentros, la próxima semana termi-
na la iniciativa con un última sesión 
en Coronel”, dijo Silva y explicó que 
en dichas instancias, que son abier-
tas a la comunidad, se dispone de 
los temas a profundizar, dentro de 

los cuales estarán la propuesta de 
trazados o recorridos, horarios, fre-
cuencias y tipos de buses. 

Además, el jefe local de transpor-
tes aseveró que la regulación inclui-
rá mejoras detectadas en la encues-
ta que se realizó a la comunidad y 
que darán respuesta en la nueva re-
gulación diseñada. Posterior a esto 
viene la retroalimentación a quie-
nes participaron. 

Héctor Silva agregó que la Seremi 
de Transportes se encuentra en un 
proceso de análisis de antecedentes 
técnicos, administrativos y garan-
tías que deben cumplir los operado-
res del Gran Concepción, “para con-
tar con esta nueva regulación antes 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

de fin de año”, acotó. 
Cabe destacar que el 26 de abril 

Contraloría tomó razón de la nue-
va regulación para el transporte pú-
blico de pasajeros del Gran Con-
cepción, que establece una serie de 
sanciones a los operadores por in-
cumplir en el plan de operaciones. 
La regularidad en el servicio es uno 
de los parámetros que se espera 
cumplir, de tal manera, que la co-
munidad cuente con la seguridad 
de horarios en que pasará la loco-
moción colectiva, frecuencia exac-
ta y recorrido.  

Continúa en pág. 8
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Septiembre), que existe una compe-
tencia desleal de tarifado urbano, 
que requieren una subvención tari-
faria y de petróleo.  

El petitorio dirigido a Carabine-
ros afirma que hubo partes mal cur-
sados que piden sean revisados, que 
se fiscalice a colectivos que hacen 
mal uso de paraderos y terminal, así 
como una fiscalización a vehículos 
de carga que obstaculizan parade-
ros. 

El seremi de Transportes, Héctor 
Silva, llegó hasta la Municipalidad 
de Tomé para sostener una reunión 
con los representantes de los traba-
jadores y buscar una salida al con-
flicto. Aseguró que no comparte la 
forma en que los conductores se 
manifestaron, generando compli-
caciones en los desplazamientos de 
cientos de tomecinos.  

La autoridad explicó que las puer-
tas de la Seremi de Transportes 
siempre se han mantenido abier-
tas para el diálogo y recalcó su dis-
posición a escuchar y analizar las in-
quietudes de los conductores. 

Según el seremi, algunas de las de-
mandas tienen que ver con los “re-
corridos que realizan las diferentes 
líneas al interior de la comuna, otros 
con la infraestructura y otros con el 
cumplimiento de los acuerdos por 
parte de los operadores”. 

Lamentamos lo sucedido, les he-
mos dicho que esa no es la forma en 
que nosotros queremos construir 
una relación con los trabajadores. A 
partir de eso, hemos acordado ac-
ciones en conjunto para que los pró-
ximos días tengamos respuestas a 
sus inquietudes”. 

Eso sí, el seremi de Transportes 
aseveró que las empresas de invo-
lucradas en la movilización serán 
sancionadas. “Esta situación no 
puede quedar impune“, dijo Silva y 
agregó que  “sólo 20 buses estaban 
operando cuando debían ser alre-
dedor de 50“. 

En tanto, el alcalde (s) de Tomé, 
Luis Fernández, afirmó que como 
municipio buscarán dar solución a 
las necesidades del gremio de la 
locomoción colectiva y que se ha 
instalado una mesa de trabajo que 
continuará desarrollándose el 4 de 
agosto buscando tomar medidas 
de mediano y corto plazo que ase-
guren una solución a los trabajado-
res con lo que la comunidad podrá 
estar segura de la frecuencia y re-
corrido de las líneas de transporte. 
La autoridad comunal también 
aseveró que al ser Tomé una ciudad 
que tiene más de 70 mil habitantes, 
cifra que en verano aumenta a más 
de 200 mil considerando la pobla-
ción flotante que reciben, se debe 
contar con una regulación y un or-
denamiento que de seguridad y fa-
vorezca el turismo local.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: TOMÉ ALERTA

EL PARO DE la locomoción colectiva de Tomé 
dejó aislados a, prácticamente, 70 habitantes 
de la zona, impidiendo durante horas su libre 

desplazamiento.  
Las nuevas exigencias que. para 

vecinos como José Muñoz, quien a 
diario viaja desde Coronel a Con-
cepción, son una de las cosas más 
esperadas, así como una rebaja en 
el costo del pasaje que actualmen-
te asciende a $1000, por hasta un 
20% menos. “Doscientos pesos me-
nos ayudaría al bolsillo de todos, 
considerando que está la economía 
complicada, que todo ha subido y 
que muchas personas están sin tra-
bajo. Es de esperar que cumplan y 
que si no cumplen hayan sanciones 
importantes para los empresarios 
del transporte”, dijo y comentó que 
los lotinos también serán benefi-
ciados, pues el valor del pasaje es 
de $1.100 y si se van por el bypass 
el valor $1.500. 

Precisamente las sanciones de 
las que habla el comerciante, que 
tiene una reparadora de calzado en  
Concepción, son las que preocu-
pan al gremio del transporte.  

Arturo Giusti, presidente de la 
Federación Gremial Interregional 
del Transporte de Pasajeros, expli-
có que hay condiciones de tiempo 
de traslado que son, prácticamen-
te, imposibles de cumplir debido a 
la congestión vehicular en el Con-
cepción Metropolitano.  

“Lo estamos viendo con mucho 
cuidado y analizando el gremio, 
casi punto por punto, para poder 
solicitarle de alguna forma al sere-
mi o al Ministerio para llegar a un 
acuerdo en términos de ver algu-
nas cosas que están complicadas. 
Por ejemplo, el tema de las multas 
que son las penas del infierno en 
caso de poder firmar este Períme-
tro y comprometerse a cumplir 
algo que no podemos cumplir por 
varios motivos y razones”, dijo 
Giusti. 

El seremi, Héctor Silva, recalcó 
que la nueva forma de regular la lo-
comoción colectiva en la zona, 
permitirá mejoras para la comuni-
dad, y que este perímetro surgió 
del trabajo con los operadores y no 
sólo de los deseos de la autoridad 
por lo que el compromiso se debe 
cumplir. 

“El nuevo Perímetro de Exclu-
sión o nueva regulación del trans-
porte público del Gran Concep-
ción, nos permitirá como Seremi de 
Transportes contar con atribucio-
nes más efectivas para fiscalizar 
que los operadores cumplan con lo 
estipulado en los planes operacio-
nales que se han dispuesto en este 
proceso”.  

De hecho, la instalación de siste-
ma GPS en todas las máquinas cir-
culantes, permitirán a Transportes 
acceder en línea los datos de los sis-
temas de posicionamiento sateli-
tal de cada taxibus en la zona, per-
mitirá supervisar el cumplimiento 

festación dejó a la comuna comple-
tamente aislada. 

Personal de Carabineros llegó al 
lugar para dialogar con los dirigen-
tes de los trabajadores de transpor-
te de pasajeros y lograron que se 
habilitara una pista para el paso de 
vehículos menores y ambulancias. 
Sin embargo, cada 15 minutos vol-
vían a cortar la ruta. 

Gustavo González, vocero de los 
trabajadores de Transportes Tomé, 
dijo que en total son cerca de 50 los 
trabajadores que los presentes en la 
manifestación, quienes entregaron 
un petitorio dirigido, tanto al muni-
cipio como a la Seremi de Transpor-
tes y a Carabineros. 

Al municipio piden paraderos ex-
clusivos para la locomoción urbana 
en calle Manuel Montt; no autorizar 
paraderos de colectivos en la vía 
pública, como terminal para iniciar 
servicios y, el traslado del paradero 
de colectivos, desde calle Sotoma-
yor hacia Manuel Montt. 

A la Seremi de Transportes les 
solicitan la separación de locomo-
ción colectiva y rural; aumento en 
los montos de beneficio de adulto 
mayor (33%) y la Tarjeta Nacional 
Estudiantil;  indican que a los buses 
rurales no les corresponde realizar 
variante de buses urbanos (18 de 

de los indicadores, incluyendo por 
cierto, frecuencia, puntualidad y re-
gularidad. 

 En caso de no cumplir estos es-
tándares, los operadores arriesgan 
diversas sanciones. 

Cabe recordar que tras la Toma 
de Razón de Contraloría sobre el  
Perímetro de Exclusión se deben 
generar  los nuevos contratos con 
los operadores o empresarios de la 
zona. Desde el Ministerio de Trans-
portes se fijó como plazo para co-
menzar su aplicación, en octubre 
próximo, tal como está planteado 
en el Plan Más Movilidad que impul-
sa la cartera junto a los ministerios 
de Obras Públicas, Vivienda y Urba-
nismo, Desarrollo Social, Medioam-
biente, Hacienda y el Gobierno Re-
gional. 

 
Paro en Tomé 

Una enorme congestión se regis-
tró en el ingreso y salida de Tomé, 
producto de una manifestación de 
conductores de buses que bloquea-
dor el ingreso a la altura del sector 
Bellavista de la comuna. 

Protagonizada por conductores 
de las empresas Los Tilos  y Trans-
portes Tomé en avenida Latorre -
frente a los edificios en Bellavista y 
en el sector de California-, la mani-

máquinas de locomoción 
colectiva permitirá fiscalizar 
que los operadores cumplan 
con lo estipulado en los 
planes operacionales que se 
han dispuesto en el proceso.

Instalación  
de GPS en las 

son una de las mayores 
preocupaciones de los 
gremios del transporte, 
especialmente, por el 
cumplimiento de frecuencias 
que se vería limitado por la 
congestión.

Sanciones 
económicas 

Viene de pág. 7
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SE TRATA DE 72 MILLONES DE PESOS

En un acto de solidaridad in-
ternacional, el Fondo Nacional 
de la Reconstrucción recibió 
una nueva donación destinada 
a ayudar a las regiones afectadas 
por los incendios forestales re-
gistrados a principios de 2023. 
Se trata de República Checa, go-
bierno que anunció su apoyo a 
la reposición y equipamiento de 
“Rucas Educativas” en dos es-
cuelas afectadas: la Escuela 
Alhuelemu en la comuna de 
Mulchén, Región del Biobío, y 
la Escuela Básica Reñico Gran-
de en Lumaco, Región de La 
Araucanía. 

El monto del donativo ascien-
de a $72 millones, el que con-
templa infraestructura y equi-
pos, para el levantamiento espa-
cios cuyo uso no solo contempla 
actividades educativas sino 
también hitos comunitarios. Así 
lo detalló el ministro de Educa-
ción, Marco Antonio Ávila, 
quien destacó la colaboración 
entre ambos países. 

“Gracias a esta donación, que 
será parte del Fondo de la Re-
construcción del Ministerio de 
Hacienda, podremos recons-
truir dos rucas educativas que se 
vieron afectadas durante los in-
cendios de febrero, así podre-
mos restituir espacios que no 
son sólo educativos sino tam-
bién de carácter comunitario. 
Las escuelas en nuestro país, es-
pecialmente las rurales, son cen-
tros de aprendizaje y la convi-
vencia, y también centros de re-
unión para las familias, lo que 
nos ayuda a seguir en nuestro 
trabajo por reactivar la educa-
ción”, indicó el secretario de Es-
tado durante la firma de com-
promiso, realizada en la Emba-
jada de la República Checa, y 
donde también participaron el 
embajador de dicho país, Pavel 
Bechny; el ministro de Hacien-
da, Mario Marcel, y la secretaria 

Reconstruirán  
ruca educativa en 
Mulchén con 
recursos donados  
por República Checa

Inmueble fue 
consumido 
durante los 
incendios 
registrados a 
principio de 2023. 
Autoridades y 
residentes del 
sector Alhuelemu 
valoran aporte 
internacional que 
beneficiará a 
niñas, niños, 
profesores y 
comunidad en 
general. 

ejecutiva del Fondo Nacional de 
la Reconstrucción, Trinidad Un-
durraga. 

Por su parte, el ministro Ma-
rio Marcel destacó que “esta do-
nación nos permite mantener el 
vínculo con la reconstrucción 
de un desastre natural que mu-
chas veces, para otros donan-
tes, una vez que desaparece de 
las noticias o de los medios, tien-
de a olvidarse. Pero el daño por 
supuesto que queda y el esfuer-
zo por recuperar esa infraes-
tructura dañada es muy impor-
tante y sistemático”, precisó la 
autoridad. 

En tanto, el embajador de la 
República Checa en el país, Pa-
vel Bechny, sostuvo que “noso-
tros estamos teniendo las mis-
mas experiencias que tiene Chi-
le con desastres naturales y 
sabemos la importancia de la 
solidaridad internacional. El 
Fondo de Reconstrucción nos 
permite donar a proyectos con-

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE MULCHÉN

cretos e incluso establecer una 
cooperación con el estableci-
miento educativo, que está rela-
cionado con las comunidades 
mapuches y que les va a permi-
tir mantener las tradiciones y 
su cultura”. 

 
“Vamos a contar nuevamente 
con este espacio” 

El alcalde de Mulchén, Jorge 
Rivas, expresó su agradecimien-
to ante el anuncio que permiti-
rán volver a levantar el inmueble 
siniestrado. “Esta noticia nos 
deja muy contentos dado que a 
través de este compromiso entre 
los ministerios de Hacienda, de 
Educación, la República Checa 
en Chile, las seremi de la Región 
del Biobío, y por supuesto nues-
tro municipio, hoy podemos de-
cir con bastante satisfacción que 
se han logrado los recursos ne-
cesarios para poder reconstruir 
la ruca educativa que lamenta-
blemente se perdió con los in-
cendios del verano en la comu-
nidad mapuche Alhuelemu”. 

“Este es un compromiso de la 
República Checa pero también 
va a ser un compromiso nuestro 
a través de los ministerios de Ha-
cienda y Educación para que una 
vez que estos recursos ya sean 
traspasados se pueda empezar a 
reconstruir cuanto antes esta 
ruca”, afirmó el jefe comunal. 

La presidenta de la Junta de 
Vecinos Alhuelemu, Francisca 
Paillacan, expresó su satisfac-
ción “por esta gran noticia y gran 
aporte también, por la recons-
trucción de la ruca educativa, un 
lugar muy significativo donde 
no solo nuestros niños y profe-
sores comparten conocimien-
to sino que también es un lugar 
de reencuentro de toda la comu-
nidad y quienes nos visitan, para 
seguir manteniendo viva nues-
tra cultura mapuche”.

Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl
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                                                                         CONCEPCIÓN, 21 de Julio de 2023.

Nº  46 – CT - 2023.- /  V I S T O S:  Carta Nº IV81-115-2023, de ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., de fecha 28 de junio de 
2023; el Oficio N° 19653/2023 SRM-BIO, de fecha 14 de julio de 2023 de la SEREMI de Transportes y Telecomunicaciones Región 
del Bio Bio; teniendo presente, las disposiciones del Capítulo 5 del Manual de Señalizaciones de Tránsito “Señalización Transitoria y 
Medidas de Seguridad Para Trabajos en la Vía”, de agosto del año 2002, del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones; lo 
establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito; las atribuciones que me confiere el numeral 1.10. letras d) y g) 
del Decreto Alcaldicio N° 898, de fecha 7 de diciembre de 2020; los artículos 12 y 63 letra j) y demás pertinentes del D.F.L N° 1 de 
2006, que fija el texto refundido, coordinado y sistematizado de la Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades,

DECRETO

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de Av. Collao entre el acceso a la Universidad del Biobío y calle Los Lirios, con el 
objeto de que la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del 
proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa, Etapa 2B”.

2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se encuentren afectados con la suspensión de tránsito, 
deberán desviarse modificando su trazado según se indica a continuación:

3. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, 
toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunica-
ciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y descarga 
de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas 
las áreas de faenas.

4. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 hrs del día jueves 27 de julio de 2023, sujeto a: 

      a) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad del funcionamiento
          de la semaforización de los cruces afectados por el corte de tránsito:

5. El corte de tránsito señalado se autoriza hasta el día Miércoles 25 de octubre de 2023.

6. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la 
ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.

7. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente decreto en un diario de circulación 
regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.
 

8. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

                                                    PABLO IBARRA IBARRA        SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
                                                      SECRETARIO MUNICIPAL            DIRECTOR DE TRÁNSITO

SENTIDO

Desde Valle Nonguén o Palomares al Centro de Concepción

Desde el Centro de Concepción Al Valle Nonguén o Palomares

DESVIO

[…] Collao - extensión General Novoa por puente
nuevo – Los Lirios – Av. Collao […]

[…] General Novoa – Extensión General Novoa por 
puente nuevo  – Av. Collao […]

ANTES

DESPUÉS
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TRADICIONAL ZONA DE CONCEPCIÓN

Los Fresnos: sector 
residencial y familiar 
penquista que colinda 
con la naturaleza
Con un entono natural y cerca del terminal de buses, 
destaca por la tranquilidad de sus pasajes y la amabilidad 
de sus vecinos, familias con décadas de historia.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LOS NÚMEROS  con que 
se nombra a sus calles, 
son parte de su 
distintivo.

CALLE CINCO es una de 
arterias que cruza el sector 

penquista.

LA VIDA DE SUS HABITANTES   
transcurre con la calma de un 
barrio tradicional de Concepción.

PARQUE LOS FRESNOS es uno 
de los lugares reconocidos en el 

sector penquista.

LA ARQUITECTURA DE LAS 
CASAS  también tienen un sello en 
Los Fresnos.
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Plaza hundida del 
Foro: finaliza 
restauración que 
recuperó elementos de 
la estructura original

ÍCONO DEL PATRIMONIO DE CONCEPCIÓN

Tras cuatro meses de trabajo fina-
lizaron las obras de recuperación de 
la plaza hundida y del espejo de 
agua del Foro de la Universidad de 
Concepción. El icónico espacio fue 
ideado por el arquitecto Emilio 
Duhart en la década de 1950. 

El objetivo central de esta iniciati-
va, coordinada por profesionales de la 
Dirección de Servicios, de la Vice-
rrectoría de Asuntos Económicos y 
Administrativos (VRAEA), y de la Uni-
dad de Patrimonio, de la Vicerrecto-
ría de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio (VRIM), fue 
optimizar las condiciones físicas y re-
cuperar la imagen original del Espe-
jo de Agua del Foro, conjunto que ya 
mostraba deterioros originados por el 
tiempo, las condiciones ambientales 
y efectos antrópicos. 

Los arquitectos Alexander Bustos 
Concha y Meliza Nickel Cortés fue-
ron quienes formularon el proyec-
to, en que se realizó el diagnóstico 
y el diseño de la solución. Uno de los 
trabajos más importantes fue la res-
tauración del pavimento bajo el es-
pejo de agua, que se había agrieta-
do tras el terremoto de 2010. 

“Eso hacía que el agua de la napa 
subterránea, que venía con tierra y 
sedimentos, generara una suciedad 
permanente en el foro. Era común 
ver cómo limpiaban de forma per-
manente, pero cada vez que lo ha-
cían, se iban perdiendo también pal-
metas de cerámica y el daño era ge-
neralizado”, explicó el arquitecto de 
la Unidad de Proyectos de la Direc-
ción de Servicios, Alexander Bustos. 

Este es el segundo proyecto que se 
adjudica la UdeC con fondos del 
Servicio de Patrimonio Cultural, del 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio. Participaron miem-

bros de la Uni-

de obras, Sergio Venegas Cuevas 
todos de la Dirección de Servicios. 

Por parte de la VRIM, estuvieron 
involucrados Javier Ramírez, Ro-
drigo Herrera Ojeda y Ximena Cor-
tés Oñate. 

Alexander Bustos explicó que 
uno de los hallazgos interesantes 
fue el plano eléctrico original de la 
obra, el que mostró que había un 
sistema de iluminación bajo el 
agua. “Este hacía mucha falta por-
que en el Foro teníamos ilumina-
ción por todo el perímetro, pero el 
centro de la plaza estaba completa-
mente oscuro. Por ello, determina-
mos reponer esta instalación, la 
que se reflejará sobre el agua y re-
botará sobre el muro, haciendo que 
el espacio sea perceptible de no-
che”. 

 
Trabajos futuros 

Si bien el trabajo grueso está ter-
minado, lo que sigue ahora es diag-
nosticar los problemas de pérdida 
de color en algunas piezas cerámi-
cas del muro, «algo que se hizo evi-
dente al limpiar el resto de las pie-
zas. Para ellos estamos comenzan-
do a asesorarnos con expertos 
externos, luego habrá que formular 
un proyecto específico», aseguró 
Alexander Bustos.  

Además, queda por revestir los 
pavimentos, “en función de un aná-
lisis compositivo realizado, el que 
abstrae los elementos geométricos 
originales del diseño del arquitec-
to Emilio Duhart”, indicó Meliza 
Nickel.
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Restauración de pavimento de la piscina, azulejos e 
iluminación estuvieron entre los principales trabajos que se 
financiaron a través de un Fondo del Patrimonio Cultural.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dad de Proyectos, de la Dirección 
de Servicios (VRAEA) y de la Uni-
dad de Patrimonio de la VRIM. 

Los trabajos realizados en este 
proyecto complementan las ta-
reas de restauración que se hicie-
ran a la escultura “Homena-
je al Espíritu de los Fun-
dadores”, de Samuel 
Román. Así lo recordó Javier 
Ramírez Hinrichsen, jefe de 
la Unidad de Patrimonio de 
la VRIM. 

“También, este proyecto 
cuenta con una parte funda-
mental, que será una activi-
dad que realizaremos 
para vincular a la co-

munidad externa de nuestro ba-
rrio para dar cuenta de los valores 
del foro y la importancia de esta in-
tervención”, dijo Ramírez. 

 
Planos y tareas 

Tras la formulación 
d e l  
p r o -
yecto, 
en la 
que el 

equipo recibió el apoyo del profe-
sor Alejandro Tudela Román, el 
equipo de trabajo se dividió en ta-
reas de instalación sanitaria, a car-
go de Marcelo Valderrama Nava-
rrete y Javier Salamanca Jara, 
mientras que en el proyecto eléc-
trico participaron Jeremías Henrí-
quez Hernández, David Melo Ga-
rrido y Andrés Pacheco Cádiz, 
además del inspector 
t é c n i c o  

Ciudad
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FUENTE: elaborada por ODEPA.           

Precio de la palta cae cerca de 
un 14% en la región del Biobío

SEGÚN SEREMI AGRICULTURA (S) EN LAS ÚLTIMAS CUATRO SEMANAS

Un 14% ha caído el precio de la 
palta en las últimas cuatro sema-
nas  en la Región del Biobío afirmó 
Fabiola Lara, seremi (s) de Agricul-
tura de la zona. 

“Según datos de Mejores Alimen-
tos de Temporada (MAT) de la Ofi-
cina de Estudios y Políticas Agra-
rias, ODEPA, el precio de la palta ha 
bajado cerca de un 14% en las últi-
mas cuatro semanas en la región 
del Biobío, con un precio promedio 
de $4.071 el kilo en las ferias libres, 
donde se puede encontrar hasta un 
11,3% más barato que en supermer-
cados. Por ejemplo, en la vega de 
Los Ángeles se puede encontrar a 
cerca de $2.000”, manifestó la re-
presentante (s) de la cartera de Agri-
cultura en Biobío. 

“Esta baja se explica porque co-
mienza la cosecha de la palta chile-
na, que se da en distintos territorios, 
a lo que se suma una cosecha más 
temprana de palta, como la Hass y 
otras más tradicionales. A eso, ade-
más, hay que agregar el buen inter-
cambio comercial que tiene Chile y 
Perú, lo que permitió tener una im-
portación de palta peruana a buen 
precio en el mercado chileno”, agre-
gó la autoridad del agro.  

  
Vega El Esfuerzo y carros 

María Teresa Manríquez, atiende 
en el puesto #93 de la Vega El esfuer-
zo (Rengo# 865, Concepción) y tras  
ser consulta por el comportamien-
to de los precios de la palta, señaló 
que “vendo más la palta chilena que 
la peruana porque mis clientes tie-
nen preferencia más por la chilena 
que la importada, ambas han baja-
do de precio. La chilena bajó de 
$7.500 a $ 5.000, mientras que la pe-
ruana se está vendiendo hasta los $ 
2.000 el kilo y creo que estos precios 
se van a mantener un tiempo”. 

En tanto, Miriam Suazo, presi-
denta del Sindicato de Frutas y Ver-
duras de los carros de venta legal del 
centro penquista, afirmó que “el pre-
cio de la palta chilena de buena ca-
lidad no ha variado mucho, pero la 
que sí ha bajado ha sido la peruana 

Valor en ferias libres se puede encontrar 
hasta un 11,3% más barato que en 
supermercados. En la vega de Los 
Ángeles se puede encontrar a cerca de 
$2.000 y en la vega El Esfuerzo a $ 5.000 
para el caso la variedad chilena.

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

4.071 Pesos el kilo de palta es el valor promedio en las 
ferias libres de la Región afirmó Fabiola Lara, 
seremi (s) de Agricultura.  
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cuyo valor descendió alrededor de 
los $ 2.000 por kilo”. 

La dirigenta de los carros fruteros 
del centro de Concepción confirmó 
además, que la variación negativa 
del precio de la palta corresponde al 
inicio del periodo de cosecha el pro-
ducto chileno. 

Desde el  café Marbella ubicado en 
el centro penquista, dijeron que el 
menor precio de la palta no ha 
incido en el valor de los comple-
tos italianos, en parte, porque 
el precio del pan de este pro-
ducto se ha mantenido alto.

FOTO: /CC
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BANCO CENTRAL DARÁ A CONOCER ESTE VIERNES SU DECISIÓN SOBRE LA TASA DE POLÍTICA MONETARIA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Una inminente caída de la Tasa de 
Interés, se espera sea anunciada por 
el Banco Central este viernes 28 del 
presente mes lo que bajaría gra-
dualmente los dividendos y los cré-
ditos hipotecarios según el Gobier-
no y analistas regionales. 

En esta línea, Javier Sepúlveda, 
seremi de Economía, Fomento y Tu-
rismo de Biobío, señaló que “este 
inicio de descensos reiterados de 
la TPM (Tasa de Interés) ocasiona-
rá una mayoría de rebajas de la Tasa 
de Interés de productos bancarios, 
incluidos los créditos hipotecarios, 
por lo tanto, es beneficioso para  
consumidores que están con cré-
ditos hipotecarios fijados con tasa 
variable, porque para ellos la Tasa 
de Interés que se comenzará a apli-
car los próximos meses será menor 
y por ende, el dividendo tienda a 
una leve disminución”.   

Para quienes adquieran hipoteca-
rios a tasa fija “van a poder hacerlo 
a una tasa menor que la que hoy 
está disponible en el mercado, en-
tonces en general para el sistema 
bancario las tasas van a disminuir 
y particularmente para los crédi-
tos hipotecarios, estimulando la 
compra de primeras viviendas o de-
partamentos”, adelantó Sepúlveda. 

 
Control de la inflación 

El seremi de Economía, Fomento 
y Turismo de Biobío, explicó que la 
Tasa de Interés “es una herramien-
ta que posee el Banco Central que 
busca mantener controlada la infla-
ción y que hoy es empina en 11,25% 
lo que es demasiado alto si se miran 
los últimos 30 años de historia, don-
de las tasas interés se han manteni-
do bajo el 5%, la mayor parte del 
tiempo”. 

También recordó , que dicha 
Tasa de Interés “aumentó de un 
0,5% al 11,25% en una año prácti-
camente, lo que se ha mantenido 
ya durante los últimos 12 meses y 
ha estado alta porque busca dis-
minuir la cantidad de dinero cir-
culante en la economía, en los bol-
sillos de los hogares, para mante-
ner controlado el consumo 
general y con eso, contener los 

Inminente caída de Tasa Interés  
bajaría gradualmente los dividendos 
Gobierno y analistas regionales prevén que probable baja de la Tasa de Interés, haga caer el valor de los 
dividendos, hipotecarios y productos del sistema bancario en general.

precios de los bienes y servicios”. 
Además, el representante de la 

cartera de Economía, Fomento y 
Turismo en Biobío, proyectó que 
“como ya la inflación del IPC (Ín-
dice de Precios al Consumidor), 
fundamentalmente, ha estado en 
un permanente proceso de des-
censo estos últimos años y esta-
mos ya acercándonos a la proyec-
ción estimada entre 4% y 5% para 
fin de año, entonces, lo que corres-
ponde es ir suavizando progresi-
vamente la Tasa de Interés y lo 
que se espera es que en el próximo 
o subsiguiente mes, cuando se 
reúnen los consejeros del Banco 
Central, se vea un decrecimiento 
de la Tasa de Política Monetaria 
donde lo que se puede esperar es 
que sea menor al 1% en concor-

dancia con lo dicho por algunos 
analistas lo que sería el inicio de 
disminuciones reiteradas que va-
mos a estar viendo hasta quizás el 
próximo año cuando se logre con-
trolar la inflación”. 

 
Analistas Regionales 

Claudio Parés, doctor en Econo-
mía y subdirector del IER ( Informe 
Económico Regional de la Facul-
tad de Ciencias Económicas y Ad-
ministrativas (Facea) de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), indi-
có que “la duda está en qué tan 
agresiva será la baja. Dado lo que se 
ha visto de los consejeros, lo más 
probable es que la baja sea modera-
da, no más allá de medio punto o un 
punto porcentual, para quedar en 
10,25% como mucho”.  

Voto dividido 
De acuerdo con Parés, “ya se vio 

el voto dividido en la última reu-
nión y la última  cifra de IPC mos-
tró señales de una inflación que va 
en camino de controlarse, pero el 
Banco Central sigue cuidando su 
rol de estabilizador del sistema mo-
netario, por lo que, me parece, que 
van a mantener el tranco en térmi-
nos de regresar al rango meta cuan-
to antes”.  

Del mismo modo, el subdirector 
del IER apuntó a que “seguimos 
complicados en términos de activi-
dad y empleo y tampoco podemos 
asegurar que las tasas de interés 
bancarias vayan a bajar demasiado 
en lo inmediato. Sí podríamos espe-
rar mejores condiciones en los pró-
ximos meses, especialmente en cré-
ditos hipotecarios, pero, si uno mira 
cómo se ha movido el mercado in-
mobiliario en los últimos años, ese 
ajuste va a tardar un buen tiempo 
todavía”.  

 
No generaría grandes cambios 

En la visión de Andrés Acuña, 
académico del Departamento de 
Economía y Finanzas de la Facultad 
de Ciencias Empresariales de la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB)  “de ma-
terializarse la reducción en la TPM, 
esta sería marginal, lo que no gene-
raría grandes cambios en la trayec-
toria de la tasa de créditos hipote-
carios, ya que desde la reunión an-
terior que el mercado viene 
anticipando el cambio en el sesgo de 
la política monetaria, hacia una 
más expansiva que contractiva”. 

En este sentido, el académico del 
Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la UBB proyectó 
también que “se requerirían recor-
tes adicionales considerables para 
generar un impacto relevante en el 
otorgamiento de créditos hipote-
carios a un menor costo financiero. 
Lo que contribuiría a reactivar el 
sector Construcción, actividad eco-
nómica que presenta una impor-
tante contracción desde el primer 
trimestre de 2022”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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11,25%
Es la actual Tasa de Interés considerada 
alta pero necesaria para mantener a 
raya la inflación. 

1%
Como máximo podría ser el anuncio de 
rebaja de la Tasa de Interés por parte del 
Banco Central proyectan analistas.  
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Más de 100 alumnos y alumnas de 
educación superior de la Región del 
Biobío aceptaron el reto y postula-
ron al programa que busca mitigar 
la emisión de gases contaminantes 
y su efecto en el medioambiente, 
promover la innovación, fomentar 
la sostenibilidad y conectar al talen-
to joven con las operaciones de cua-
tro compañías; WOM, CMPC, Hual-
pén y Empresas Valmar. 

Representantes de Corfo Biobío, la 
Seremi de Medioambiente, estudian-
tes, líderes de las empresas partici-
pantes y de la Universidad de Con-
cepción llegaron hasta el auditorio 
Jaime Baeza de la Vicerrectoría de In-
vestigación y Desarrollo para dar la 
bienvenida oficial a la iniciativa im-
pulsada por la plataforma de em-
prendimientos tecnológicos de la 
Universidad de Concepción, Incu-
baUdeC, gracias al apoyo de Corfo. 

Para la Dra. Andrea Rodríguez 
Tastets, vicerrectora de Investiga-
ción y Desarrollo UdeC, el progra-
ma es un ejemplo real de relación 
virtuosa entre la academia y el sec-
tor privado. “Ésta es una iniciativa 
que abre oportunidades para que la 
gente joven se acerque y se enfren-
te a desafíos para motivar su inno-
vación y emprendimiento en áreas 
tan importantes como son las del 
cambio climático y la reducción de 
emisiones de carbono para un de-
sarrollo sostenible, pero más im-

Torneo Verde: IncubaUdeC 
dio la bienvenida a estudiantes
Busca mitigar la emisión de gases contaminantes y su efecto en el medioambiente, 
promover la innovación, fomentar la sostenibilidad y conectar al talento joven con 
las operaciones de cuatro compañías.

 FOTO: INCUBAUDEC

portante que eso es crear un am-
biente, grupos de colaboración, 
crear actitud de innovación, que es 
lo que más hace falta en este caso, 
para fomentar en la formación de 
los jóvenes del país”. 

Por su parte, Óscar Reicher Sala-
zar, secretario regional ministerial 
de Medio Ambiente del Biobío, en-
fatizó en la importancia “de salir de 

la falsa dicotomía entre crecer eco-
nómicamente o cuidar nuestro pla-
neta”. “Ésta es precisamente la ma-
nera en que se debe avanzar para los 
desafíos que estamos enfrentando 
como país hacia un nuevo modelo 
de desarrollo que nos permita, 
como el Presidente Gabriel Boric lo 
ha establecido, a tener una mirada 
en atención a lo que es la innova-

Índice de Precios de Productor (IPP) 
Industrias cae 9,5% en junio

Un descenso interanual de 9,5% 
registró el Índice de Precios de Pro-
ductor (IPP) de Industrias (agre-
gación de los sectores manufactu-
ra, minería y electricidad, gas y 
agua) en junio de 2023. Con ello el 
IPP acumula una variación de -
5,5% al sexto mes del año, de acuer-
do a lo informado por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 

El Índice de Precios de Productor 
de Minería (IPPMin) fue el que más 
influyó en el resultado a doce me-
ses del IPP de Industrias, al presen-
tar una disminución de 16,4% res-
pecto de junio de 2022, acumulan-
do -6,6% en lo que va del año; al 
respecto, la extracción y procesa-
miento de cobre fue la clase más in-
fluyente, con una baja de 13,4%. 

En tanto, el Índice de Precios de 
Productor Industria Manufacture-
ra (IPPMan) presentó una variación 
a doce meses de -2,0%, acumulan-
do -6,0% a junio de 2023. La clase 
que más destacó por su incidencia 
negativa en el resultado interanual 
del indicador fue la fabricación de 
pasta de madera, papel y cartón, 
con un descenso de 29,5%.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CNR pone $1.300 
millones para 
rehabilitación de 
canales en Biobío

Que los canales matrices es-
tén en condiciones de captar el 
agua de los ríos, antes del co-
mienzo de la temporada de rie-
go, es el objetivo propuesto por 
el Consejo de Ministros de la Co-
misión Nacional de Riego (CNR) 
y para lo cual se creó a través de 
la Ley de Riego el concurso pú-
blico N° 34-2023 denominado 
“Concurso de emergencia para 
la rehabilitación inicial de ca-
nales en las regiones de Ñuble y 
Biobío”, el cual dispone de $3.300 
millones y cuyas bases se en-
cuentran publicadas en la pági-
na www.cnr.gob.cl    

“Los funcionarios de la CNR 
realizaron un amplio despliegue 
en terreno en las últimas dos se-
manas, precisamente para que 
las organizaciones puedan rea-
lizar un inicio anticipado de 
obras, las cuales podrán postu-
lar a los fondos disponibles, a 
través de un concurso especial 
con requisitos simplificados 
para facilitar y agilizar el acceso 
a los recursos, que en el caso de 
Biobío llegan a 1.300 millones 
de pesos”, señaló el coordina-
dor Zonal Biobío-Ñuble de la 
Comisión Nacional de Riego, Jor-
ge Muñoz.

FOTO: MINAGRI

ción y la tecnología y, por lo tanto, 
que se promueva el conocimiento 
de los jóvenes que están hoy en dis-
tintos centros universitarios, acadé-
micos, a través de una alianza públi-
co-privada, es precisamente la ma-
nera en que hay que hacerlo”, señaló.
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Muestra se inaugura el jueves, y es la primera individual que 
realiza la artista local. 

Valores son $ 15 mil pesos 
general, $18 mil diamante 
lateral y $20 mil diamante 
(todas incluyen ingreso al 
casino).

Entradas por 
Ticketplus

Emociones 
muy profundas

“Retratos y paisajes” 
llega a la corporación 
cultural de San Pedro

EXPOSICIÓN DE MEME FEBRE

Siempre estuvo ligada de cierta 
manera al arte, pero la pintura la 
abrazó hace poco. Y seguramente, 
Meme Febre espera con muchas an-
sias y un nerviosismo positivo lo 
que será la inauguración de “Retra-
tos y paisajes”, muestra que se abri-
rá al público este jueves, desde las 
18 horas, en la corporación cultural 
de San Pedro de la Paz.  

“Mi incursión en el mundo de las 
pinturas ha sido más bien reciente, 
pero al mismo tiempo viene a con-
solidar muchos años de amor por 
las manualidades, desde que finan-
ciaba mis materiales de la carrera de 
Arquitectura haciendo accesorios 
de mostacillas, para luego pasar por 
los telares y las cerámicas. Fue en 
ese tiempo que realicé un curso de 
dibujo de la figura humana que me 
impactó mucho”, dijo Febre, quien 
es actual miembro del directorio de 
la Corporación de Acuarelistas del 
Biobío, agrupación que integra des-
de 2020. 

 FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

Dentro del humor nacional, y al 
alero del Jappening con Ja, sin 
dudas es uno de los personajes 
más recordados que ha interpre-
tado Patricio Torres. El come-
diante llegará este viernes al Tea-
tro Marina del Sol, recinto donde 
desde las 20 horas presentará 
“Eglantina, una vieja fantástica”.  

Eglantina Morrison regresa 
con  la mirada desfachatada y 
mordaz que la llevó a la fama. En 
este caso, en la obra es contrata-
da para el show principal de un 
matrimonio, y al llegar al even-
to se encuentra con la novia (Ca-
rola Oliva) llorando porque real-
mente no quiere casarse. Mien-
tras intenta convencerla porque 
no quiere perder su trabajo, ini-
cian un juego de conversacio-
nes en donde describen a los dis-
tintos tipos de hombres de la so-
ciedad.  

“La Eglantina vuelve porque la 
gente lo pidió. En alguna oportu-
nidad hice algo a través de las re-
des sociales, y de inmediato me 
empezaron a preguntar que 
cuándo habría alguna cosa, que 
queremos ver a la Eglantina, Se 
nos ocurrió hacer una donde ella 
es una mujer totalmente empo-
derada. La ubicamos en una si-
tuación, en un lugar, donde salen 
a relucir todas sus característi-
cas”, dijo Pato torres. 

De la adaptación del persona-
je a la sociedad actual, Torres ase-

guró que “creo que Eglantina na-
ció adelantada. Piensa que en los 
tiempos en que se originó este 
personaje, nadie se atrevía a ha-
cer o decir las cosas que ella plan-
teaba. Hoy es casi normal”.  

Sobre estar con Carola Oliva, 
afirmó que “es una tremenda co-
mediante, he trabajado muchos 
años con ella  tanto en televisión 
como en el teatro en tablas , y 
nos entendemos muy bien. Ella 
hace una novia a punto de casar-
se y Eglantina la empieza a acon-
sejar, la deja loca (ríe)”. 

Torres también destacó venir a 
Concepción. “Culturalmente ha-
blando, es uno de los mejores lu-
gares para llevar teatro. Ahora lo 
hacemos con un personaje nos-
tálgico que la gente echa mucho 
de menos, entonces a las perso-
nas les gusta mucho verlo de nue-
vo en las tablas. Hasta el momen-
to nos ha ido muy bien en todos 
los lugares donde nos hemos pre-
sentado, y esperamos que sea 
igual en Concepción”.

el campus de la UdeC en Los Ánge-
les, así como en la Casa de la Cultu-
ra de Rocas de Santo Domingo. Sin 
embargo, será la primera muestra 
dedicada íntegramente dedicada a 
su propia obra. 

 
Retratos, sobre todo 

En cuanto a sus preferencias te-
máticas al momento de crear, y que 
dan nombre a la exposición, Febre 
sostuvo que trabaja principalmen-
te en torno a paisajes rurales y ur-
banos; aunque es el género de los re-
tratos el que le da mayores satisfac-
ciones personales. 

  “Lo que me mueve es la emoción, 
y cada vez que finalizo un retrato ex-
perimento sensaciones muy pro-
fundas, en especial cuando se trata 
de niños y adultos mayores. Me 
cuesta mucho deshacerme de las 
obras, pero siento que ya es hora de 
compartir esta pasión con el públi-
co”, afirmó. 

De esa faceta pictórica, agregó que 
“ingresé al taller del Centro Cultural 
del Adulto Mayor de la Universidad 
de Concepción. Partí con el pastel y 
luego exploré con el acrílico y en es-
pecial con la acuarela, trabajando 
con el agua y el papel hasta dominar 
la técnica (...) En 2022 me incorporé 
a la Corporación de Acuarelistas de 
Chile, donde tuve contacto con va-
rios artistas, entre ellos Gerda Frie-
bel, quien me introdujo en la escena 
local; no pasó mucho para que me 
otorgaran el honor de sumarme al di-
rectorio”, sostuvo la artista. 

En el último tiempo, ha expuesto 
en Santa Juana, Biblioteca Viva, en 

Comedia “Eglantina, una 
vieja fantástica” estará 
este viernes a Concepción
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PATRICIO TORRES ES 
acompañado por 

Carola Oliva en este 
montaje. 

20 obras tendrá la exposición, que 
resumen un período reciente de 
exploración y aprendizaje en el uso 
acuarelas, pasteles y acrílicos de la 
artista. 

“Mi incursión en el mundo de las 
pinturas es reciente, pero al mismo 
tiempo viene a consolidar muchos 
años de amor por las manualidades”. 
Meme Febre, artista local. 

“Lo que me mueve es la 
emoción, y cada vez que 
finalizo un retrato 
experimento sensaciones 
muy profundas”, dijo Febre. 
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El Campanil no tendrá mucho tiempo de 
descanso, pues este jueves debe volver a la can-
cha para la final de ida de la Zona Sur de Copa 
Chile, ante Temuco. El duelo se jugará a las 19 
horas en el Germán Becker. 

Por la Primera B, el siguiente desafío de los 
auricielos será el próximo lunes 31 de julio en 
el Ester Roa, frente a Cobreloa, que marcha en 
el sexto puesto con 31 puntos. El encuentro 
está programado para las 18 horas. 

Ahora se le vienen Temuco por Copa Chile y Cobreloa
FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

GOLES

1

M. Velazco 
Y. Opazo 
J. Pino 
E. Flores 
F. Ayala 
A. Rodríguez 
C. Díaz 
M. Becica 
I. Lemmo 
M. Meneses 
E. Pernía

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Hernán Peña

DT

(56’)  P. Muñoz por  
M. Meneses 
(70’) E. Vilches por  
A. Becica 
(85’) B. Miranda por  

Pernía, Becica

SANTA CRUZ

1

M. García 
R. González 
O. González 
G. Lauler 
L. Molina 
K. Medel 
S. Díaz 
R. González 
S. Gallegos 
S. Molina 
M. Donoso

Miguel Ramírez

DT

(76’) M. Pérez por  
S. Molina 
(76’) F. Orellana por  
K. Medel 

Lauler

38’ Lemmo 52’ Gallegos

Estadio Joaquín Muñoz García 
Árbitro José Cabero

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

UDEC IGUALÓ 1-1 CON SANTA CRUZ 

Más allá de mantener su buena 
racha, seguramente Miguel Ra-
mírez y sus dirigidos quedaron 
con gusto a poco. Y es que la UdeC 
hizo un buen partido, fue superior 
a Santa Cruz y por una descon-
centración comenzó perdiendo. 
Lo igualó y luego se generó las 
mejores ocasiones, y el juez Cabe-
ro no le cobró un penal que pudo 
haber cambiado el resultado. Fue 
1-1 en el Joaquín Muñoz García.  

La UdeC tuvo la primera a los 
cuatro minutos, cuando Sebas-
tián Molina impactó un centro 
de Rodrigo González y despejó 
bien el meta Velazco. La visita 
presionaba arriba y sorprendió a 
Santa Cruz, que no podía salir có-
modo de su campo. 

Pernía le pegó mal de volea a los 
14’, cuando recibió solo al costa-
do del punto penal. Los auricielo 
fallaban pases en la salida, y eso 
le permitía al local jugar más en 
campo rival, y cuando llegaba al 
último metro de la cancha tam-
bién le faltaba precisión en la pun-
tada final. 

El Campanil pudo marcar el 
primero a través de Donoso, que 
desvió de cabeza tras centro de 
Damián González, y a los 35’ otro 
centro “busca pie” del uruguayo 
fue conectado por Gallegos cerca 
del área chica, pero la mandó so-
bre el travesaño. En ese panora-
ma, vino el gol del local, tras una 
gran acción personal de Lemmo 
a los 38’, que ante la pasividad de 
la zaga visitante sacó un excelen-
te remate desde fuera del área 
que venció a García. Así se fueron 
al descanso. ¿Injusto? Por el trá-
mite sí, pero en el fútbol no se 
gana por méritos. 

 
Reacción y polémica 

Los dirigidos de Miguel Ramí-
rez siguieron con su mismo for-
mato, presionando arriba y tra-
tando de llegar rápido al arco vi-
sitante. A los 52’, encontró el 
empate en una excelente manio-
bra entre Gallegos y Medel. El “6” 
lo habilitó de taco y desde la en-
trada del área el ex San Felipe 
sacó un remate fuerte que dejó sin 
opción a Velazco. Lo menos que 
merecía la UdeC. 

Pernía tuvo un cabezazo que 
salió desviado por poco, y Sebas-
tián Molina se arrancó por la de-
recha pero su “centro remate” no 
encontró la pierna de ningún 
compañero. La más clara fue a 
los 75’, cuando Medel remató des-
de el lado del punto penal y Velaz-

Se trajo un punto 
que perfectamente 
pudieron ser tres

co la sacó con el pie derecho. El 
volante se tomó la cabeza por-
que era el tanto de la ventaja. 

A los 81’, vino la polémica del 
partido. Tras un córner, Eduardo 
Vilches frenó el balón con la 
mano, incluso el brazo se le mo-
vió luego del impacto, pero el juez 
Cabero dijo que el ex Concep-
ción la sacó con el pecho. Con 
VAR, seguramente habría sido 
penal para el Campanil, pero en 
la B si no se cobra de inmediato, 

FOTO: COMUNICACIONES SANTA CRUZ

Campanil fue superior en el trámite, pero en el primer tiempo 
quedó abajo. Lo empató con tanto de Gallegos, luego tuvo 
varias chances y el juez Cabero no le cobró un penal clarísimo. 

nada que hacer. 
En los últimos minutos el con-

junto auricielo siguió presionan-
do, pero no hubo tiempo para 
más. El encuentro terminó en em-
pate, la UdeC llegó a su quinto 
duelo sin perder, alcanzó 18 pun-
tos y le sacó otro de ventaja a 
Puerto Montt en la lucha por la 
permanencia. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Sampedrina Antonia Pichott fue plata en 
el Mundial de Remo Sub 23 de Bulgaria

Una vez más el remo del Biobío se 
posiciona en el ámbito internacio-
nal, esta vez de la mano de una de 
sus nuevas figuras. 

Se trata de Antonia Pichott, re-
madora del Club Llacolén, que lo-
gró subir al podio en el Campeona-
to Mundial Sub 23, que finalizó re-
cientemente en la localidad de 
Plovdiv, Bulgaria. 

El cuarteto nacional terminó en 
el segundo puesto de la final, regis-
trando un crono de 6 minutos, 34 
segundos y 39 centésimas. La com-
petencia fue ganada por el repre-
sentativo de Polonia, que marcó 
un tiempo de 6 minutos, 33 segun-
dos y 99 centésimas. Mientras que 
el bronce fue para Australia con 6’, 
35 segundos y 80 centésimas.         

 FOTO: TWITTER TEAM CHILE

La sampedrina fue parte de la fi-
nal del Cuatro Sin Timonel damas, 
integrando el equipo nacional jun-
to a Antonia Liewald, Magdalena 
Nannig e Isidora Niemeyer. En la 
ocasión, el bote chileno se quedó 
con la   medalla de plata en una in-
tensa y dramática definición, se-
llando otro gran logro para el remo  
chileno. 

MAURICIO DELGADO, ESPECIALISTA LOCAL

Preparado para mostrar una vez 
más lo mejor de su repertorio se en-
cuentra el deportista Mauricio Delga-
do, quien este fin de semana será par-
te de la  Tercera fecha del Circuito Na-
cional de Parastanding Federado, que 
se  jugará en las canchas de la Fede-
ración de Tenis de Chile, en Santiago. 

El especialista chiguayantino, bus-
ca levantar un nuevo trofeo en esta 
temporada, donde ya acumula dos tí-
tulos que hoy lo tienen en el casillero 
número uno del país en la categoría 
C, que incluye a deportistas con pa-
rálisis cerebral o movilidad reducida. 

La cita está programada para el 
sábado 29 y domingo 30 de julio, y re-
unirá a deportistas de diferentes co-
munas que se medirán en las series A, 
B, C y D del tenis adaptado de pie, 
unas de las especialidades que está 
mostrando mayor crecimiento en el 
deporte blanco. 

 
Para proyectarse al extranjero 

 Varias semanas de duro entrena-
miento suma Mauricio Delgado con 
miras a su participación en el certa-
men, donde pretende ratificar su es-
tatus de número 1.  

“Básicamente la preparación ha 
estado basada en trabajo indoor, con 
pesas,  coordinación y la tarea siem-
pre difícil de  mantener el peso,    ya 
que por el clima de estos días no se 
puede hacer mucho tenis en cancha.  
Pero  estoy bien, confiado en  salir 

Afina raquetas para 
la vuelta del circuito  
de parastanding

campeón una vez más, lo que sería 
importante para el objetivo  inmedia-
to que es consolidar más el numero 
uno,  ampliando la diferencia de pun-
tos en el ránking”, manifestó el juga-
dor.     

La raqueta del Estadio Árabe de 
Chiguayante, trata de mantenerse 

FOTO: MAURICIO DELGADO

El chiguayantino, número 1 de Chile en Tenis Adaptado de 
Pie, irá por un nuevo título en la tercera fecha del calendario 
nacional, que se desarrollará este fin de semana en Santiago.

tende dar el salto internacional. 
“Posterior a este evento,  viene el 

torneo de Coquimbo en agosto, mien-
tras que en octubre seré dueño de 
casa en el torneo del Estadio Árabe de 
Chiguayante.  Y después llega lo que 
estoy esperando, con los   internacio-
nales de Francia, en noviembre,  y de 
Dallas, Estados Unidos, en diciem-
bre”, sentenció Delgado. 

En tanto, desde la organización de 
esta tercera fecha del Circuito Na-
cional de Parastanding, el director 
de la Federación de Tenis de Chile, 
Alejandro Roa, destacó la relevancia 
de la actividad.   

 “Muy contentos de poder recibir a 
todos los jugadores en nuestra casa, 
acá en la federación. Estamos organi-
zando un torneo con harto cariño, 
cumpliendo con el calendario para 
que los muchachos no queden sin 
actividades.  Cuando la federación 
aceptó tomar las riendas del tenis 
adaptado de pie, sabíamos que era un 
esfuerzo de mediano y  largo plazo 
para masificar y visibilizar el depor-
te”, concluyó. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

firme pese a la escasez de ayuda pese 
a su gran nivel en el circuito nacional. 
“No ha sido fácil conseguir patrocinio,  
estoy con la ayuda constante de mi fa-
milia y amigos, además del apoyo in-
condicional del  Estadio Árabe y gim-
nasios de amigos. Tengo fe de lograr 
más apoyo de las empresas regiona-

les,  y si no se da sigo adelante igual 
por la gente que me quiere, me respe-
ta y me acepta con mis virtudes y de-
fectos.  Le pondré muchas ganas a 
cada partido y sin perder la alegría de 
jugar. Quien quiera ganarme, tendrá 
que forzar sus propios límites”, ad-
vierte el tenista, que a fin de año pre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En tenis adaptado de pie 
categoría C se ubica hoy 
Mauricio Delgado, con 1248 
puntos. 

De Chile
1°

Dos importantes torneos 
quiere jugar el Delgado, uno 
en Francia y otro en EE.UU, 
en noviembre y diciembre.

Quiere brillar en  
el extranjero

MAURICIO DELGADO 
(AL CENTRO), con uno 
de los tantos trofeos que 
viene levantando en el 
circuito chileno. Este fin 
de semana va por otro.
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Le bastan a la UdeC 
para llegar al Final 
Four. Ya tiene una, hoy 
va por la clasificación.

Victorias 
2

Jorge Martínez cerró 
su participación en 
el Rally de Estonia

En pista y a un buen rit-
mo cerró su participación 
en el Rally de Estonia el bi-
nomio penquista de Jorge 
Martínez y su navegante, 
Alberto Álvarez, en un nue-
vo apronte con miras a la 
fecha del Mundial de Rally 
que se desarrollará en la 
Región del Biobío, en un 
par de meses. 

La dupla perteneciente 
al equipo CBTech Rally by 
Skoda, completaron con 
éxito la octava fecha de la 
WRC, completando el re-
corrido en el Skoda Fabia 
Rally2 Evo de Mapo Mo-
torsport, superando de esta 
manera el abandono de la 
víspera cuando el radiador 
del auto se vio dañado por 
un golpe. 

Situación destacada por 
Martínez una vez conclui-
da la competencia. “Termi-
namos una carrera muy di-
fícil, especialmente la últi-
ma jornada con sectores de 
muchos saltos. Comenza-
mos el rally tal vez más le-
jos de la punta de lo que es-
perábamos, el penúltimo 
día nos acercamos un poco, 
pero luego tuvimos un pro-
blema con el radiador. Y al 

FOTO: FACEBOOK JORGE MARTÍNEZ RALLY

LNB FEMENINA 2023

Con la primera opción de 
seguir avanzando en la pos-
temporada de la Liga Nacio-
nal de Básquetbol Femenina 
saldrá esta noche la Universi-
dad de Concepción, que se 
medirá a las locales de Club 
Escuela de Básquetbol de 
Puerto Montt, en el segundo 
compromiso de la serie de 
playoffs, que entregará uno 
de los cuatro boletos para la 
fase definitiva del certamen.  

A partir de las 20:30 horas, 
el quinteto entrenado por Ci-
priano Núñez, saldrá al par-
quet del Gimnasio Munici-
pal de Puerto Montt con la in-
tención de cerrar la serie que 
se definirá al mejor de tres 
encuentros y que, actualmen-
te, lidera el conjunto auricie-
lo por 1-0. 

Aquello, luego de la con-
tundente victoria consegui-
da en el debut disputado en 
la Casa del Deporte, donde 
la universitarias simplemen-
te le pasaron por encima a 
las sureñas derrotándolas 
por 86-34. 

De esta manera, el repre-
sentativo auricielo se que-
dó con la primera opción de 
seguir avanzando en el tor-
neo cestero más importan-
te del país.  

Para ello, solo necesitan re-
petir la victoria en la jornada 
de hoy, con lo cual sellarían la 
serie e instalarían su nombre 
en el Final Four, cuadrangu-
lar donde los mejores equi-
pos lucharán por obtener el 
título de nuevo campeón en 
esta versión 2023 del evento 
cesteril, el más relevante del  
ámbito femenino. 

 

El Campanil sale a     
cerrar los playoffs de 
visita en Puerto Montt
El quinteto auricielo dirigido por Cipriano Núñez se enfrentará esta 
noche, a partir de las 20:00 horas, a las dueñas de casa de Club de 
Escuela de Básquetbol, en el segundo partido de la llave que lidera 
por 1-0. Una victoria más, le dará la clasificación directa al Top 4. 

Importante ausencia 
Tras enfilar cerca del me-

diodía rumbo a Puerto 
Montt, el equipo de la UdeC 
llegó anoche, cerca de las 
20:00 horas, a la capital de la 
Región de Los Lagos, ocasión 
en que realizó una suave 
práctica para sacarse el viaje 
de encima. 

  Y lo hizo con plantel casi 
completo, ya que no fue par-
te de esta citación la talento-
sa escolta, Jovanka Ljubetic, 
una de las figuras y goleado-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ras del equipo en la actual 
temporada. 

Esto, porque la viñamarina 
está en Machalí representan-
do a Chile en la Liga de las Na-
ciones de Básquetbol 3×3, 
que mide a selecciones del 
continente en busca de pasa-
jes para la final de septiem-
bre, en Mongolia, y cuyo pre-
mio final es el Mundial de Ma-
lasia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

día siguiente terminamos 
con muy buen ritmo y más 
cerca de los tiempo de pun-
ta, lo que nos alegra mu-
cho”, manifestó el multi-
campeón chileno. 

 
Para seguir creciendo 

Esta es la segunda parti-
cipación en la WRC del bi-
nomio local esta tempora-
da, donde ya obtuvieron un 
tercer puesto en la catego-
ría WRC Challenge, en el 
Rally de México.  

Por eso, y más allá de los 
inconvenientes sufridos en 
las rutas europeas, Jorge 
Martínez puso énfasis en la 
capacidad del equipo para 
sobreponerse a las duras 
situaciones que supuso la 
carrera, un aprendizaje que 
suma a su trayectoria. 

“Creo que después de 
esta carrera somos unos 
mejores pilotos, una mejor 
tripulación. Aprendimos 
un montón de cosas, son 
rallys tremendamente dis-
tintos a lo que estamos  
acostumbrados, elegimos 
una carrera muy difícil y 
eso nos deja contentos por-
que hacen crecer mucho”, 
sentenció el penquista.

FOTO: INSTAGRAM BASKETUDECOFICIAL 
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Santoral:  Santiago

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/12 9/11
LOS ÁNGELES

3/15
SANTIAGO

8/12                   
CHILLÁN2/14

RANCAGUA

7/11
TALCA

7/13
ANGOL

6/11
TEMUCO

6/10
P. MONTT

4/12
MIÉRCOLES

6/13
JUEVES

7/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro del Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
BIG FARMA 
• Av. Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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